Halses und verdeckt diesen. Der Widder bezieht sich entweder auf das Hirtenvolk, aus welchem Joshannes stammt, oder enthält eine Hindeutung auf den Widder, welchen Abraham anstatt seines Sohnes Jsaak opferte. (1. Mose 22, 13.)

Auf der rechten Seite des Portales sind folzgende Statuen bemerkbar: Die erste äußerste ist Aaron, \* der hohe Priester, mit langem Priesterzgewand, der Mitra auf dem Kopse. (Sirach 48, 4.) Den blühenden Stab hält er in seiner linken, das heilige Del in der rechten Hand. (3. Buch Mose 8, 2. 7.) Die drei Köpse auf der Fußplatte, nämlich ein alter bärtiger auf der Ecke und zwei jugendliche an beiden Seiten, können wohl nur, und zwar die jugendlichen seinen beiden Söhne, der alte bärtige aber einen aus den Aeltesten Israels darstellen. (3. Buch Mose 9, 1.) Ueber dem Kops Aarons in der Nische sind wieder jene zwei sich

<sup>\*)</sup> Puttrich und Andere sehen in dieser Statue Abraham; allein nicht nur der blühende Mandelzweig in seiner linken, sondern auch die Salbslasche (3. Mose 8, 2; 1. Sam. 10, 1) in seiner rechten Hand, an welcher allerdings früher der Hals sehlte und deren Rest für eine Kugel gehalten wurde, bezeichnen ihn als Aaron. Man könnte nun wohl versucht werden, die als Dels oder Salbslasche wieder hergestellte Kugel sür die goldene Gelte (urna aurea) mit dem Manna, welche in der Bundeslade aufbewahrt wurde (2. Mose 16, 33), zu halten; allein die Bruchsläche und der Henkelrest ließen keine andere Form, als die einer Flasche mit Hals und Henkel erkennen.